
香港基本法委員會委員、執業大
律師梁美芬認為，對釋法的批評站不
住腳，只顯示對 「一國兩制」 的憲制
秩序缺乏認知。憲法第67條第4款、
基本法第158條第1款以及香港國安法
第65條均清楚說明全國人大常委會的
釋法權，此乃 「一國兩制」 憲制秩序
的重要組成部分，絕對不能妖魔化。

梁美芬澄清，請求釋法是因
Owen一事引出，但釋法是為了釐清
法律條文，與具體案件無關。全國人
大常委會進行釋法或提供指引一定是
為了保障重大公眾利益，維護國家安
全乃重要的公眾利益。全國人大常委
會就特區的需要，一定會以對香港最
適合的時間、方式及內容作出決定。

梁美芬強調，沒有本地全面執業
資格的海外律師或大律師來港執業並
非理所當然。全世界沒有任何一個地

方會容許沒有當地執業資格的人，未
經批准便可自動在當地執業，有關批
准必定有一個程序及考慮到申請者的
適合性和必要性等等。

「國家安全是頭等大事」
港區全國人大代表、香港島各界

聯合會會長蔡毅強調，維護國家主
權、安全、發展利益是 「一國兩制」
方針的最高原則。黎智英及其團夥在
2019年修例風波中的所作所為，以及
犯下及涉嫌犯下的樁樁罪行，必須依
法追究。按照國際慣例，事關國家安
全的案件只會允許本國律師參與。香
港國安法案件涉及國家安全機密，讓
海外律師參與其中，潛在風險很大，
不可不防，此先例一開，後患無窮。
香港社會十分期待全國人大常委會及
時對相關條文作出解釋，這對於亮明

法律紅線、維護國家安全和香港法治
精神，都將產生積極影響。

立法會議員、執業律師周浩鼎估
計，倘若釋法，對於未來香港國安法
的案件，聘用外地律師的相關限制及
條件將會更清晰。而屆時根據釋法內
容，《法律執業者條例》亦可能有必
要作修改。他說，西方國家審理嚴重
危害國家安全的案件，基於其牽涉國
家安全的高度機密性，亦不見得
會輕易容許其他國家的法律代表
參與。

全國政協委員、立法會議員
霍啟剛表示，國家安全是頭等
大事，是保持香港長

期繁榮穩定、讓 「一國兩制」 得以行
穩致遠的根本宗旨。黎智英案涉及
「勾結外國或者境外勢力危害國家安
全罪」 ，如讓其聘請外國律師進行辯
護，將可能使外部勢力有機可乘獲取
可能危害國家主權的機密資料，有違
香港國安法的立法原意。釋法具有必
要性，非修改《法律執業者條例》就
能解決問題，唯有全國人大常委會釋

法才可以堵塞有關法規執行
機制上的漏洞，確保往後的
正確實踐。
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法律界：釋法保障重大公眾利益
維護香港國安法發展 堵塞執行機制漏洞
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【大公報訊】記者易曉彤報道：腦
退化症患者走失事件時有發生，九巴
「尋．耆．跡」 計劃今年6月提升系統，
利用八達通卡協助尋找走失長者，當發
現長者登車拍卡時，九巴相關職員能即
時收到短訊，加快尋人效率。今年12
月，九巴藉新系統協助找回兩名走失長
者。其中一個案是在冬至前夕接獲求
助，車務督察張威廉接到尋人通知後激
起強烈責任感， 「臨近冬至，要盡快找
到失蹤者，助一家團聚」 ，最終在
接獲求助後3小時成功尋回失聯長
者。

登車拍卡 系統即警示
71歲曾伯伯患腦退化和糖尿

病，12月21日下午6時在馬鞍上登上
往葵涌邨的40X巴士後失聯，其女兒
在7時38分聯絡九巴熱線尋求協助，
並提供曾伯的八達通號碼。九巴即
時通知後台支援部門及前線同事，
並在中央系統登記八達通號碼。晚
上10時24分，曾伯伯被發現在楊屋

道登上往廣源邨的49X巴士，車上裝置發
出警號及亮紅燈。熱線員收到短訊後通
知外勤車務督察張威廉協助尋人。

「當時很趕，如果巴士埋站，伯伯
下車了，可能就找不到他。」 張威廉憶
述當晚情況說，接獲通知後即駕車追趕
曾伯伯乘坐的巴士，希望盡早找到人，
「臨近冬至，要盡快找到失蹤者，助一

家團聚」 。幸好20分鐘後，張威廉就在
綠楊新邨巴士站附近發現該輛49X巴士，

上車跟曾伯伯溝通後，二人一起下車在
巴士站等候伯伯的家人。

另一宗成功尋人個案，事主失蹤三
日後，家人向九巴求助，最終在接獲求
助約4.5小時後成功尋回失蹤長者。12月
18日上午約11時30分，九巴接獲事主的
兒子求助，指患有腦退化的81歲父親三
日前離家後失蹤。九巴接獲求助後，馬
上通知相關同事，並在中央系統登記事
主的八達通號碼。當天下午就發現事主

在慈雲山中心附近登上往觀塘的3D
巴士，即派出同事跟進，巴士到達
裕民坊總站後，車長安排事主在站
長室等候，並由車務督察陳嘉濠照
顧，下午約5時，事主終與家人相
見。

九巴表示，今年平均每月接獲
19宗協助尋找失蹤長者的個案，當
中僅四成半能獲家屬提供八達通卡
號碼協助尋人。九巴呼籲市民未雨
綢繆，可預先記下家中長者，特別
是患認知障礙症長者的八達通卡號
碼，即使走失亦能提高尋回機會。

九巴憑八達通卡號 月內尋回兩走失長者

▲九巴平均每月接獲19宗協助尋找失蹤長者的個
案，當中四成半可以憑八達通卡號碼成功尋人。

大公報記者易曉彤攝

◀多次有市民團體集
會聲討黎智英，並請求
人大常委會釋法，禁
止非本地執業律
師參與香港國安
法聆訊。
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31個月大女童染疫離世
【大公報訊】本港昨日新增新

冠確診個案回落至兩萬宗以下，單
日新增19398宗確診個案。香港大學
生物醫學學院教授金冬雁預期，本
港與內地通關，不會增加本港疫情
風險。

他提醒，本港可接種mRNA疫
苗可能成為吸引內地旅客來港的誘
因，政府要有相應準備，例如屆時
是否要向相關者收費接種，或增加
購入疫苗數量等。

確診回落至兩萬宗以下
本港昨日再多47人死亡，當中

包括屯門醫院一名31個月大女童。
第五波疫情至今已有12名12歲以下
兒童染疫死亡。現有3名染疫嬰幼兒
危殆，分別是2個月大女嬰、10個月
大男嬰及23個月大男童，全部留醫
伊院。

嚴重個案方面，有1個月大男
嬰、15個月大女嬰及15個月大男
嬰，分別留醫瑪嘉烈醫院、聯合醫
院及威爾斯親王醫院。

醫管局表示，昨日有4665名確
診病人在公院留醫，其中174人危殆
及192人嚴重，當中46名危殆病人正
接受深切治療。現時急症醫院內科
病床整體住用率約為112%。

社署表示，正籌備在6個體育館
設立暫託中心，包括蒲崗村道體育
館、調景嶺體育館、賽馬會屯門蝴
蝶灣體育館、北葵涌鄧肇堅體育
館、青衣西南體育館及中山紀念公
園體育館，詳情稍後公布。

港大醫學院生物化學系教授金
冬雁昨日在電台節目中表示，內地
很多城市處於疫情 「海嘯期」 ，若
在下月中前落實通關，肯定會為本
港疫情帶來風險，港人北上後受感
染，返港求診將對醫療資源構成壓
力，不過風險可控，因為香港具有
非常強大的混合免疫力。

金冬雁相信部分內地來港旅客
或主要因購藥及接種mRNA疫苗，
即復必泰疫苗，政府要作好準備，
應增加購入疫苗數量，以及考慮向
在港接種疫苗的非本地居民收費。

人大釋法有助完善香港法治
全國人大常委會委員長會議早前舉

行，會議決定，十三屆全國人大常委會
第三十八次會議於27日至30日在北京舉
行。全國人大常委譚耀宗昨日表示，此
次會議或有機會增加與香港國安法相關
的釋法議程。當前，香港社會已有廣泛
共識， 「人大釋法」 是堵上法律漏洞的
必要之舉，也是確保香港國安法準確實
施的必須之舉。 「人大釋法」 具有最高
的法律效力和地位，對於鞏固憲法和基
本法確立的特區憲制秩序，意義重大。
各界期待， 「人大釋法」 為港解疑釋
惑、息紛止爭，推動香港向前發展。

香港國安法實施以來，有力推動了
香港實現由亂到治重大轉折，有力保障
了港人根本利益。正因如此，早前黎智
英聘請外國大律師參與國安法案件審訊
一事，法院的相關判決引起公眾的強烈
關注。行政長官李家超在向中央提交的
報告中，建議提請全國人大常委會根據
香港國安法第六十五條作出解釋，以釐
清沒有本地全面執業資格的海外律師或
大律師，可否以任何形式參與處理危害
國安犯罪案件的工作。特首的決定，是
高度負責任的體現。

有人認為，特區終審法院已經作出
判決，一旦全國人大常委會釋法，會影
響特區司法獨立，不利普通法制度；也
有人認為，可以通過修改本地法律執業
者條例來解決，無需釋法，等等。這類
看法具有一定代表性，但沒有真正認識
到問題的嚴峻性和迫切性，也沒有準確
理解落實國安法的重大意義。

香港國安法是根據維護國家安全的
現實需要和特區具體情況制定的全國性
法律。特區的任何機構、組織和個人都
應當遵守香港國安法，遵守特區有關維
護國家安全的其他法律，司法機構更負
有 「有效防範、制止和懲治危害國家安
全的行為和活動」 的法定責任。只要相
關法律漏洞未獲解決，對案件的依法公
正審理和香港國安法的準確實施就會構
成重大挑戰，對特區維護國家安全也會
帶來重大風險。而任何本地層面的應對
和處理，都不具備足夠的法律地位和效
力，不可能從根本上化解問題。

更重要的是，全國人大常委會是最
高國家權力機關的組成部分，行使法律
解釋權是憲法賦予的重要職責，其釋法
權的行使，是負責任的體現，有助於解

決香港特別行政區治理中遇到的重大分
歧，有助於凝聚社會共識，對於保障香
港特別行政區繁榮穩定和 「一國兩制」
實踐行穩致遠發揮了不可替代的作用。

回歸二十五年來，全國人大常委會
曾五次對基本法作出解釋，涉及居港
權、政制改革、特首任期、外交豁免
權、公職人員宣誓等問題；而行政長
官、終審法院都曾作為釋法的提請者。
事實證明，每一次 「人大釋法」 都起到
息紛止爭、為香港解決重大問題的作
用。 「人大釋法」 已經成為香港回歸後
法治的重要組成部分。此次釋法將釐清
香港國安法的立法原意和目的，確保國
安法得到完整準確的貫徹實施。

中央處理香港事務，從來都從戰略
和全局高度加以考量，從來都以國家和
香港的根本利益、長遠利益為出發點和
落腳點。中央完全支持香港保持獨特地
位和優勢，保持普通法制度，完善特區
司法制度和法律體系。我們相信，有中
央依法治港決策的正確指引，香港國安
法的完整準確實施將得到堅實保障，有
助香港完善法治，香港社會也將得以摒
除紛擾，齊心聚力謀發展。

這一天終於到來！

清水河

國家衞健委26日深夜發布公
告，將 「新型冠狀病毒肺炎」 更
名為 「新型冠狀病毒感染」 。由
「肺炎」 到 「感染」 的兩個字變

動，宣示了我國防疫政策的重大
調整。特區政府要立即因應變
化，及時跟進，迎接全面復常的
到來。

內地對新冠病毒感染將自明
年1月8日起由 「乙類甲管」 調整為
「乙類乙管」 ，依據傳染病防治

法，新調整意味着三項重大變
動。

第一，對新冠病毒感染者不
再實行隔離措施，不再判定密切
接觸者；第二，不再劃定高低風
險區；對新冠病毒感染者實施分
級分類收治並適時調整醫療保障
政策；檢測策略調整為 「願檢盡
檢」 ；第三，依據相關衞生檢疫
法，不再對入境人員和貨物等採
取檢疫傳染病管理措施。

也就是說，入境內地的相關
防疫限制將全面取消，屆時港人
返回內地已無需酒店或居家隔

離。港人盼望了近三年的全面通
關，終於變成現實！

特區政府早前成立 「通關事
務協調組 」 ，推動 「逐步、有
序、全面」 通關，如今要因應新
變化，即時調整工作內容，包括
調整入境香港的相關限制。此
外，通關後適逢春節假期，口岸
出入境人數勢必劇增，特區政府
各部門需要立即進行應對演練，
包括口岸人流管理、交通安排
等，避免出現混亂。而醫院也要
做好居內地港人返回後覆診個案
大增的應對準備。總而言之，為
實現全面通關，香港各個環節都
不能 「掉鏈子」 。

另一方面，全面通關不代表
立即全面復常，香港各界、各行
各業都要立即行動起來，不能被
動等待，要主動抓住時機，迎接
新的發展階段。當然，通關後病
毒也不會立即消失，市民個人的
防護措施仍不能放棄。

凜冬已過，復甦已
至，香港蓄勢待發！


